

Le paysage radiophonique à Madagascar

Un Laboratoire

Fihavanana, Zarasoa, Haja, Bemiray, Mazava, Fanamby, Antsiva, Korail, Tsioka Vao, Lazan'iarivo, Soanivo, Bongolava, Ankai, Tsioka Maiva Ylang, Soafia, Ravo, Voanio, Soleil, Vanille... des noms qui résonnent d'exotisme et fleurent les parfums des Iles. Chacun de ces mots cache aussi une radio, une des 70 radios privées de Madagascar.

La Grande Ile de l'Océan Indien vit depuis le début des années '90 à l'heure de la démocratisation. De la vie politique. Mais aussi des médias : à côté des radios, des dizaines de journaux dont cinq quotidiens, plusieurs chaînes de TV sont apparus, sans oublier la récente avancée fulgurante de connexions à Internet...

Une ouverture juridique, en dehors de tout décret d'application

Madagascar qui compte parmi les pays les plus pauvres du monde se retrouve ainsi à la pointe du pluralisme de l'information en Afrique.

C'est en 1992 déjà, quelques semaines après l'élection du Président Albert Zafy, que le Journal Officiel de la République de Madagascar publie « l'ordonnance sur la communication audiovisuelle » qui d'emblée affirme le « principe de liberté de la communication audiovisuelle » motivée par le constat que « les médias contribuent largement au développement économique, social et culturel de la Nation en tant que moyen de communication, d'information et d'éducation ».

Heureusement que les opérateurs n'ont pas attendu les décrets d'application qui se font toujours attendre, sinon Madagascar en serait toujours au monopole d'Etat. Contrairement à d'autres pays – comme le Cameroun ou le Congo p. ex. – les secteurs privé, associatif et communautaire se sont précipités dans « l'ouverture » légale « du domaine de la communication audiovisuelle » et n'ont pas attendu pour créer des radios privées : dès 1992 Radio Tsioka Vao-RTV, Radio Lazan'iarivo-RLI.

Les radios catholiques : vers une couverture nationale

L'Eglise catholique s'est engagée dans ce pluralisme radiophonique avec prudence, mais détermination. Aujourd'hui l'Ile compte déjà 6 radios catholiques en onde, et de nombreux autres projets : Radio Fihavanana et Radio Bemiray à Fianarantsoa ; Radio Zarasoa et Radio Haja à Antsirabé ; Radio Zavana à Tuléar et Radio Don Bosco (RDB) à Antananarivo.

Créée en 1996 par les Salésiens, elle émet aujourd'hui 24 heures sur 24, couvre un rayon de 150 km, compte une trentaine de permanents. Sans céder à la facilité des chaînes musicales ou à la séduction des stations partisans et commerciales, RDB a d'abord misé sur la formation de son personnel.

Selon des études d'audience récentes RDB est la radio la plus écoutée dans la capitale. Elle offre des

